て「私の4年間」を記してみた。た4年間ともいえる。さまざまな内外のニュースを前にして、

は入口と出口が生涯忘れられない衝撃的な事件・出来事に挟まれ

を予感させる。

まさに、私たちの4

年あて

改め

が読めない不透明な時代」

スタートで、

事となった。 オウム真理教による相次ぐテロ活動に強い憤りを覚えた。 のサリンがまかれ、 私たちが中大の門をくぐったのは、 阪神大震災」 年1 月17日午前 その2カ月後の3月10日、 が発生、 5時 乗客ら11人が中毒死するという事件が発生 死者約6500人という戦後最大規模の惨 46 分。 淡路島北端を震源とするM7・2 その翌月だった。国全体を震 今度は都心の地下鉄内で猛

ていた。学内も例外ではなく、正月の箱根駅伝で中大が32年ぶり

14

誰もが一種の重苦しさ、無念さに包まれ

撼させた2つの大事件に、



法学部 松尾 由紀

【5月~】N○M○旋風=ロサンゼルス・ドジャース と契約を結び、単身渡米した野茂投手は、独特の 「トルネード(竜巻)投法」で三振の山を築き、 大リーグに「N○M○旋風」を巻き起こし、この シーズンの奪三振王に。「暗い世相に沈む日本人 の心に唯一、明るい灯火を点じた」と菊池寛賞を 受賞した。

分は大事件の前に消し飛んだ感じだった。

思えば私たちの大学生活は、こうした大事件・大事故を背負っ

卒業式を迎えた99年は不況の嵐が列島を襲い、

目の総合優勝という快挙をなし遂げたが、

正直なところお祭り

気

心の筋肉、

どこまでついたか

- 【5月8日】テレサ・テンさん死去=台湾の歌手。74年に日本デビュー。「空港」「時の流れに身をまかせ」などが大ヒット。89年の天安門事件では学生支援。42歳。
- 【7月2日】長寿世界一、9年連続=女82.98歳、男 76.57歳で、「男女とも世界最高を更新した」と厚 生省が発表。
- 【8月8日】村山内閣が発足=連立時代に入り初の 内閣改造。
- 【9月~】中仏核実験に抗議の渦=核兵器廃絶への動きの中、フランスが9月5日にムルロア環礁で地下核実験を再開した。同国の再開表明以来、世界各地で反対運動が起こり、オーストラリアなどは駐仏大使を召還。日本でも超党派の国会議員団がタヒチでの反対集会に参加したり、仏製品の不買運動も起きた。中国も5月と8月に地下核実験を実施。日本は対中無償資金協力の圧縮を打ち出した。
- 【9月22日】自民総裁に橋本氏=自民党総裁選で橋本竜太郎通産相が第17代総裁に。
- 【10月3日】シンプソン被告に無罪の評決=白人の

#### 4年史

広報部が新聞その他の 資料を基に作りました

### ◆95**年**(平成7)

- 【1月~】震災復興にNG ○結束=日本の主なNG 〇(非政府組織)が、神戸大震災被災者の組織的 支援に立ち上がった。国内ではこれまでNG ○が 独自に支援活動をするケースはあったが、結束、 連携して支援に乗り出したのは初めて。ボラン ティア活動に対する関心も一気に高まる。
- 【2月11日】荻原健司がW杯単独最多V=ノルディックスキーのW杯複合個人第8戦で、荻原健司が4勝目。通算勝利を15と伸ばしW杯新記録を達成した。第9戦も優勝、総合3連勝を達成する。
- 【2月15日】中国が12億人を突破=「2000年までに12 億人」という国側の読みははずれ今後、一層の人 口政策を迫られることになった。
- 【2月22日】「首相の収賄」確定=ロッキード裁判丸 紅ルートで最高裁は、故田中角栄元首相への5億 円わいるの受け渡しを認めた1、2審の有罪判断 を維持し、檜山広丸紅会長と榎本敏夫元首相秘書 官の2被告の上告を棄却。首相の「5億円収賄」 が確定した。
- 【4月10日】青島氏、ノック氏が知事に=青島幸男 知事と山田勇(横山ノック)大阪府知事が誕生。 東西拠点の無党派候補の勝利は政党のあり方に根 本から疑問を投げかけた。 へ

### 摩にある」ということを初めて認識 上京したばかりの私が「多摩」とい なのに桜が咲く時期が違う。 これが 実にそうはならなかった。 しかし、四年前の春、 あるいは「中央大学は多 私の夢は現 同じ東京

路を決める一つのきっかけになった の震災は、私が記者という将来の でも、どうしても行きたかっ ないという人もいるかもしれな 域である。興味本位に行くものでは 阪神大震災で大きな被害を受けた地

### ★多摩の桜は、まだだった

思議で仕方なかった。 道で生まれ育った私には、これが不 き乱れる桜が付きものなのだ。 北海 を見ても、入学式にはピンク色に咲 た。 い頃から不思議に思うことが 絵本を読んでも、ニュース

桜がいっぱいの入学式は、 私の憧れとなっていった。 桜ではなく、灰色の水たまりだった。 て灰色になる。 入学式の付きものは だ。解け始めた雪は土と混ざりあっ 四月の北海道は雪解けの季節であ 桜が咲くのは一カ月も先のこと いつしか

た松坂君は、素人の私が見てもすご た。 横浜高校の一回戦を見ることができ プロ球団「西武」に入団)を擁する 甲子園の最中だった。私たちは甲子 神戸へ向かった。うまいことに夏の い投手だということがわかっ その日の午後、私はみんなと別れ まで出向き、松坂大輔君 (ことし) 多くの応援が入った甲子園で見

私

した出来事であっ

間五人と「18切符」で京都・大阪・ ★被災地を見て学んだこと 昨年の夏のことである。 ゼミの

が崩落。路線バスと乗用車の20人が推定5万5の 岩盤の下敷きになり、死亡。

神戸の鷹取駅周辺を歩いてみた。

- 【2月12日】司馬遼太郎氏が死去=歴史小説に新境 地を開いた作家。代表作に「竜馬がゆく」「坂の 上の雲」など。72歳。
- 【4月1日】東京三菱銀行が業務スタート=前年3 月に合併合意した三菱銀行と東京銀行が正式合併。 世界一の資金量53兆円のスーパーバンクに。
- 【4月12日】マツダが米フォード社の傘下に=フォー ドから派遣されているヘンリー・ウォレス副社長 が社長に。さらにフォードがマツダ株の3分の1 を獲得し、経営権を掌握。
- 【5月~】病原性大腸菌「O(オー)157」によ る食中毒が列島襲う=5月末、岡山県下で集団発 生し、厚生省は伝染病予防法上の伝染病に指定し た。8月7日、厚生省が堺市の被害を「カイワレ ダイコンが原因の可能性も」と発表したが、決定 的根拠はなく、出荷は激減、菅直人厚相はカイワ レのサラダを食べるパフォーマンスまで演じた。
- 【7月19日】五輪、日本は散々=米国アトランタで 第26回五輪が開幕。日本は史上最多の選手団を送 り込んだが、水泳、柔道などの期待種目が不振で、 結局は金3、銀6、銅5の計14個。前回成績を大 幅に下回った。
- 【8月4日】渥美清氏が死去=俳優。「男はつらいよ」 シリーズの寅さん役で、国民的な人気を集めた。 68歳。
- 【8月4日】巻原発、住民投票は「反対」=原発建

先妻らを殺害した罪に問われた、元米フットボー ルの黒人スター選手(). 」・シンプソン被告に口 サンゼルス上級裁判所陪審が無罪の評決。裁判は 白人警官の黒人侮蔑発言など人種差別も絡み、関 心を集めた。

- 【10月13日】ノーベル平和賞にパグウォッシュ会議 = ノーベル平和賞に、核兵器廃絶をめざす科学者 でつくる「パグウォッシュ会議」と、その創設メ ンバーの物理学者ジョセフ・ロートブラット氏が 選ばれた。
- 【11月1日】新食糧法が施行=53年間続いた食糧管 理法が廃止、新食糧法が施行。コメの流通・販売 は自由となり、価格競争時代に。
- 【12月8日】「もんじゅ」でナトリウム漏れ=動撚の 高速増殖原型炉「もんじゅ」(福井県敦賀市)で 冷却用のナトリウムが漏れ、高熱や火災を発する 事故。現場のビデオ隠しや虚偽報告などが明るみ に。

### ·96**年**(平成8)

- 【1月11日】橋本竜太郎内閣発足=自民党の橋本竜 太郎総裁が首相に指名され、組閣。自民、社会、 さきがけの3党連立の枠を維持した。
- 【1月19日】社会党が「社会民主党」に=党定期大 会で党名を「社会民主党」(略称・社民党)と変更。 即日実施。
- 【2月12日】北海道の国道トンネル崩落=北海道余 市町と古平町間の国道、豊浜トンネルの出口付近

ていた。洗濯物が干されている家も どまでにすべての道路がきれいだと 数軒あった。 たに作られたからであるということ いうことは、すべてが壊れた後、新 しばらくすると気がついた。 これほ 舗装された道を歩いていた。そして、 も道路も。 最初は何気なくきれいに 街は驚くほどきれいだった。 建物 駅の隣にはまだ仮設住宅が残っ

になってならなかった。 取り戻しているのだろうか。 私は気 る人の姿を見かけない。そこに住む しばらく立っていた。 街を行き来す 人々の心も同じように以前の状態を 私はそこから少し離れたところに、

で幼稚園児にさとすように言った。 や親戚は十八歳にもなる私に、まる サリン事件と未曾有の大惨事が続い た。このような世情もあってか、親 したこの年には阪神大震災、地下鉄 「知らない人の言うことを聞いては 一九九五年。 私たちが大学へ入学

何事もなくやっていけるのか、周り いけません」。 るようで、東京という大都会の中、 どうも私は人に騙されやすく見え

ほんの少し早かった。

が、 い人」と接したからだと思う。 きたのは、逆にたくさんの「知らな が充実した大学生活を送ることがで 大人たちは心配だったらしい。 その心配は杞憂に終わった。 私

# ★お弁当食べながら、人間観察

学生の雰囲気である。 中でも私が一番変わったと思うのは ぐってもいくつかの変化があった。 化があった。そして、中央大学をめ ている。この間、国内外で様々な変 春から秋にかけて、お弁当を片手 入学してから四年が過ぎようとし

生に目がいく。 りに夢中になりながらも前を行く学 大学など、そうはないだろう。 しい空気の中でお弁当が食べられる 然に感謝した。自然に囲まれ、おい 多かった。 こういう時には多摩の自 にペデ上でお昼休みを過ごすことが お喋

きく乗り遅れ、女子高生ブームには 代と言える。女子大生ブームには大 になっていった。私たちは微妙な世 は若いねぇ」という言葉が出るよう いつしか私たちの口から「最近の子 その「人間観察」を続けるうち 都リマの日本大使公邸を左翼都市ゲリラ「トゥパ ク・アマル革命運動 (MRTA)」が襲撃、天皇 誕生日を祝うレセプションに出席していた外交団 や在留邦人ら数百人が監禁された。犯人側は収監 されている同胞の釈放を求めた。フジモリ大統領 は21日、テレビで演説し、保証人委員会に武器を 預け、人質全員を解放するよう要求、ゲリラ側は

### ▶97**年**(平成9)

【1月2日】日本海でタンカー沈没=島根県隠岐島 沖で、ロシア船籍のタンカー・ナホトカが重油を 積んだまま沈没。石川、新潟、福井各県の海岸に 重油が漂着した。

人質をさみだれ式に解放しながら、息詰まる水面

下の交渉が続いた。この結果、翌年4月22日特殊

部隊が突入。MRTAのメンバー11人全員を射殺 し、人質を解放した。127日目の解決だった。

- 【2月19日】 小平氏が死去=元中国共産党中央軍 事委首席。改革・開放政策の立役者だが、天安門 事件も彼が率いる指導部の下で起きた。3度の失 脚と復権を経験、最後は「最高実力者」の座に就 いた。
- 【2月23日】初のクローン羊=英国の研究所で昨年、 成長した羊の体細胞を使い、もとの羊と遺伝子に 同一のクローン羊をつくることに成功したことが
- 【5月24日】神戸児童殺傷、列島に衝撃=小学6年 の男児が行方不明になり、3日後に中学校の正門

- 設の是非を問う国内初の住民投票が新潟県巻町で 行われ、反対票が賛成票を大幅に上回った。
- 【8月15日】丸山真男氏が死去=政治思想家、東大 名誉教授。日本の政治学を学問として確立。「丸 山学派」と呼ばれる潮流を築いた。82歳。
- 【9月17日】野茂、ノーヒット・ノーラン=米大リー グ、ドジャース・野茂英雄投手はロッキーズ戦に 先発、ノーヒット・ノーランを達成。
- 【10月24日】オリックス初の日本一=プロ野球日本 シリーズは震災の地・地元神戸で、オリックスが 巨人を4勝1敗で破り優勝した。
- 【11月5日】米大統領が再選=米大統領戦で、民主 党現職のクリントン大統領が共和党のドール前上 院院内総務に大差をつけて再選。
- 【11月13日】世界食糧サミット開幕=ローマのFA ○本部で開幕。170を越す国・地域から首脳級が 集まり、2015年までに栄養不良人口を半減させる ことをうたった宣言と行動計画を採択したが、 15ヵ国が留保を表明。
- 【12月5日】原爆ドームが世界遺産に=世界遺産条 約の委員会は、日本が申請した広島の原爆ドーム と厳島神社を、ともに世界遺産リストに登録する ことを決めた。
- 【12月13日】国連事務総長にアナン氏=国連安全保 障理事会は、ガリ氏の後任の事務総長にガーナ出 身のコフィ・アナン国連事務次長を総会に勧告す ることを決めた。
- 【12月17日】在ペルー日本大使公邸で人質監禁=首

ていたように感じた。 も加わり、あか抜けた雰囲気になっ きた私たちの目には、 新しい一年生

特に就職活動を経て大学に戻って

### ★なによりの財産は「友

に漏れてしまった。 た会社だった。そして、友達は選考 は実は私の友達が第一志望にしてい 退することになるのだが、その会社 考途中だった。 結局はその内定を辞 が第一志望としていた会社はまだ選 活で得た多くの出逢いは私の財産だ。 育てられる」と信じている。 大学生 番行きたかった会社ではない。 私はある会社から内定をもらった。 きれいごとに聞こえるかもしれな だけれど私は「人は人によって

思って怖かった」と。きっと、いろ そして、そのあとに言った。「由紀 その友達は、お祝いの電話をくれた。 いろな思いが彼女の胸をよぎったこ しも喜べなかっ たらどうしようかと の内定を喜べる自分でよかった。 も 私が内定をもらったことを知った

内定をもらったことは、私はもち 生になったのが嬉しくて、 にも強い「筋肉」はついただろうか。 らはぎの筋肉だけだろうか。私の心 がついたらしい。 坂を登っていたため、 まで履いたことのなかったヒール

この四年間で変わったのは、

ろん嬉しかった。けれどそれ以上に、

自分の胸の内を隠さず話してくれた 識したことの方が、より嬉しかった。 彼女のような友達がいるんだと再認 ことが無性に嬉しかったのだ。

## ★「多摩動」からの坂道で.....

ふくらはぎに筋肉がついたね 多摩動物

公園から大学への坂道である。 したわけでないのにどうしてだろう。 え・五十嵐 星な 年生の夏のことだ。 激しい運動を 答えはすぐにわかった。

ある靴を履いていた。慣れない靴で すっかり筋肉 私はそれ

ど70ヵ国以上で貧困者救済に生涯を捧げた。79年

- ノーベル平和賞。 【10月1日】長野新幹線「あさま」が開業=東京-長野間を最高時速260年、最短1時間19分で結ぶ。
- 【10月10日】ノーベル平和賞に地雷禁止NGO=97 年のノーベル平和賞は非政府組織(NG〇)の「地 雷禁止国際キャンペーン」(ICBL)と世話人 のジョディ・ウィリアムズさんに決まった。
- 【11月16日】悲願のW杯初出場=フランスで開催さ れるW杯サッカー。マレーシアのジョホールバル のアジア地区最終予選で、日本はイランと対戦、 延長の末「♡ゴール」を決めた。初のW杯出場に テレビ中継も平均視聴率が47.9%(関東地区)を 記録した。
- 【12月1日】京都で地球温暖化防止会議=気候変動 枠組み条約第3回締約国会議が、約160か国・地 域の代表やNGOなど約1万人が参加して開かれ た。11日に温室効果ガス削減目標を盛り込んだ京 都議定書を採択。先進国全体の削減率は5.2%で、 欧州連合(EU)8%、米国7%、日本6%。途 上国の参加は盛らず。
- 【12月18日】新韓国大統領に金大中氏=韓国大統領 選で、野党・国民会議の金大中候補が旧与党のハ ンナラ党・李会昌候補らを破り当選した。

### 98年(平成10)

【1月4日】新進党が6党に分裂=自由、新進平和、 新進友愛、国民の声、黎明(れいめい)クラブ、

前で頭部が発見された。頭部に添えられた紙片に は、警察に対する挑戦や学校に対する恨みが書か れ、地元の神戸新聞社へは犯行声明文が届けられ 6月28日に男児殺傷の容疑者は逮捕され、女 児4人の殺傷についても犯行を認めたが、容疑者 が中学生のため、教育のあり方や少年法に対する 論議が高まった。

- 【6月17日】臓器移植法が成立=臓器移植の場合に 限って脳死を人の死とする臓器移植法が成立。
- 【7月1日】「中国香港」がスタート=江沢民・中国 国家首席が「1国2制度」による香港特別行政区 の成立を宣言。アヘン戦争以来155年の英国統治 に幕を下ろした。
- 【8月6日】アップル、マイクロソフトと提携=米 アップルコンピュータがソフトウェア最大手の米 マイクロソフトから 1 億 5 千万 $^{5}$ 元の出資を受け、 業務提携を結ぶと発表。
- 【8月31日】ダイアナ元王妃が事故死=セーヌ川沿 いのトンネル内で、乗っていた車が柱に激突。「新 しい恋人」と噂されていたドディ・アルファイド 氏と運転手も死亡した。オートバイで事故車を追 跡していた「パパラッチ」と呼ばれるカメラマン の存在が、取材のあり方やプライバシー保護の問 題として、論議を呼んだ。
- 【9月5日】マザー・テレサさん死去=カトリック 修道女。アルバニア人商人の家庭に生まれ、18歳 で修道会に入る。48年からインド・カルカッタの スラム街で活動を始め、アフリカ、中東、欧州な

- 【5月27日】史上初の兄弟横綱=春・夏場所で連続 優勝した大関若乃花の横綱昇進を理事会が承認。 弟の貴乃花に続き66人目。
- 【6月22日】北朝鮮潜水艇が韓国領海に侵入=韓国 江原道の沖合で北朝鮮の潜水艇が漁網にかかった。 26日に艇内から自殺したとみられる9人の遺体が 見つかった。また、12月8日にも韓国領海で撃沈 され、付近で工作員らしい遺体が発見された。
- 【7月20日】和歌山市でカレー毒物混入=自治会の 夏祭りで食べたカレーで住民らが激しい吐き気や 腹痛を訴え、小学生を含む4人が死亡、63人が手 当てを受ける毒物カレー事件が発生した。和歌山 県警は、ヒ素保険金事件で逮捕した同地区の自治 会班長で、元生命保険会社営業職員、林真須美被 告が、ヒ素化合物の亜ヒ酸をカレー鍋に混入した と断定、12月9日にカレー事件で再逮捕した。
- 【7月30日】小渕内閣が発足=臨時国会で指名され、 現行憲法下では第40代23人目の首相となった。蔵 相に宮沢喜一元首相を起用するなど、「経済再生 内閣」をアピール。
- 【8月22日】横浜高が史上5校目の春夏連覇-全国 高校野球記念大会は横浜の松坂大輔投手がノー ヒットノーランなど数々のドラマを演じ、ファン に感動を与えた。松坂投手はプロ野球ドラフト会 議で西武に1位指名され、入団が決まった。
- 【8月31日】テポドン、太平洋に=北朝鮮の発射したロケット「テポドン」が日本列島を飛び越えて太平洋に着弾。防衛庁は「弾道ミサイル発射実験の可能性が高い」(最終報告)とした。
- 【9月6日】黒沢明氏が死去=映画監督。「羅生門」「生きる」「七人の侍」など、世界の黒沢、として数々の名作を残した。88歳。
- 【10月26日】横浜がプロ野球日本ーに=プロ野球日本シリーズは横浜ベイスターズが西武ライオンズを破り38年ぶりセ・リーグを制覇。「ハマの大魔神」こと、抑えのエース・佐々木主浩(かずひろ)投手が優勝に大きく貢献した。日本シリーズでも西武を4勝2敗で破り、港ヨコハマは大フィーパーした。
- 【10月29日】向井さん再び宇宙へ=宇宙飛行2度目の向井千秋さんや77歳という史上最高齢のジョン・グレン上院議員らが乗り込んだ米国のスペースシャトル・ディスカバリーが打ち上げられた。 11月7日に無事帰還。
- 【11月11日】淀川長治氏が死去=映画評論家。やさ しい解説の一方で、知識に裏付けられた鋭い批評 で、若者にも人気があった。89歳。
- 【12月1日】エクソン・モービル誕生=米石油大手 エクソンが同2位のモービルを買収、合併することで合意したと発表。世界最大の企業に。
- 【12月6日】アジア大会開幕=第13回アジア大会が パンコクで開幕。女子マラソンで高橋尚子が2時間21分47秒で日本最高、世界歴代5位で優勝した のをはじめ、中央大学水泳部の活躍が目立った。

- 革新クラブの 6 党代表者が分裂協議書に署名し、 解党が確定。
- 【1月19日】千葉大学の飛び入学に3人合格=千葉 大の「飛び入学」制度に高校2年生3人が合格し た。
- 【1月28日】中学教諭が生徒に刺され死亡=栃木県 黒磯市の中学校で女性教諭が1年生男子に授業に 遅れたことを注意したところ、バタフライナイフ で刺され死亡。その後、少年の凶悪犯罪が続発。
- 【2月7日】長野市で冬季五輪開幕=日本はスピードスケート男子500元の清水宏保、フリースタイルスキー女子モーグルの里谷多英、スキージャンプ・ラージヒルの船木和喜選手らが金5、銀1、銅4個のメダルを獲得した。3月に開かれたパラリンピックでも日本選手が活躍した。
- 【2月19日】新井代議士が自殺=日興証券に利益供 与を要求し、2900万円利益を得たとして逮捕直前 だった自民党の新井将敬代議士が都内のホテルで 自殺。
- 【2月23日】「タイタニック」にアカデミー賞=第70 回アカデミー賞は「タイタニック」が作品賞や監 督賞など、史上最多タイの11部門で受賞。
- 【3月31日】山一証券が自主廃業=総会屋への利益 供与事件で、自主廃業に追い込まれた山一証券が 101年の歴史に幕。
- 【4月5日】明石海峡大橋が開通=世界最長のつり橋、明石海峡大橋(全長3911章)が開通、神戸市と淡路島が高速道路で結ばれた。
- 【4月10日】北アイルランド和平が合意=30年にわたって紛争が続いた英領北アイルランドの和平交渉で、英・アイルランド両国と、反目するプロテスタント系、カトリック系代表が歴史的な和平合意に達した。困難な交渉の中心的役割を果たしたプロテスタント系のトリンブル自治政府首相、カトリック系穏健派のヒューム社会民主労働党党首に98年のノーベル平和賞が贈られた。
- 【4月15日】ポル・ポト氏が死去=カンボジア反政 府武装勢力ポル・ポト派の最高実力者。政権を 握っていた70年代後半、100万人を超える住民を 虐殺したとされる。73歳。
- 【4月18~19日】日口首脳会談で国境線確定を提案 =橋本首相は、ロシアのエリツィン大統領と伊東 市で会談し、日口間の国境線を北方4島の北側に 引くという新提案をした。
- 【4月27日】新「民主党」が統一大会=新しい民主 党が旗揚げ。民主、民生、新党友愛、民主改革連 合の4党が合流、衆参両院で自民党に次ぐ勢力に。 党代表には菅直人氏。
- 【5月3日】「ユーロ」11カ国が確定=ブリュッセルで行われた欧州連合(EU)首脳会議で、99年1月からの通貨統合に参加する11カ国を最終確定。単一通貨「ユーロ」を使う人口は約2億9000万人に。
- 【5月11日】インドが核実験、パキスタンも対抗ーインドが24年ぶりに3種類の地下核実験。パキスタンは28日に初の地下核実験を行い、互いに核開発能力があることを示す。